

ESTAMOS AQUÍ para decirles que vamos a votar en contra de la reforma constitucional del Presidente de la República y de las reformas constitucionales que presente Morena”

**Luis Espinosa**  
Líder del PRD en la Cámara baja



**JORGE ROMERO,**  
Rubén Moreira  
y Luis Espinosa  
Cházaro, ayer.

### Árbitro no puede estar alineado al Gobierno: AN

**EL VOCERO** del PAN, Marcos Aguilar, aseguró que México no puede volver a una institución electoral alineada con el gobierno e incapaz de garantizar la necesaria imparcialidad.

Dijo que el país no puede centralizar todos los procesos electorales, considerando que tan sólo el año pasado los institutos estatales registraron 275 mil 424 candidaturas locales. Remarcó su defensa del INE, pues consideró que es un retroceso para la democracia.

“Yo estuve en la marcha y se convirtió en un día histórico para México, donde todos los ahí reunidos teníamos un objetivo trascendente que cumplir: defender el sistema electoral que varias décadas y muchas generaciones de mexicanos construyeron, señaló.

Jorge Butrón

Alianza reanuda trabajos sólo a nivel legislativo

# Va por México resurge en San Lázaro; van contra la Electoral

• Por Yulia Bonilla  
y Manuel Velázquez

La coalición Va por México, suscrita entre PAN, PRI y PRD, revivió este miércoles, por lo pronto a nivel legislativo, para ratificar su rechazo a la Reforma Electoral planteada por el Presidente Andrés Manuel López Obrador.

## EL DATO

**EL VOCERO** del Departamento de Estado de EU, Vedant Patel, dijo que el gobierno de Biden considera que “instituciones libres de la influencia política son piedra angular de la democracia”.

Después de dos meses y medio de tambaleo de la coalición opositora, las palmas públicas en la espalda entre los dirigentes de PAN, PRI y PRD en la Cámara de Diputados se reanudaron ayer, luego de que sus dirigentes anunciaron el relanzamiento legislativo de su unión para votar en contra de la enmienda constitucional.

Sin embargo, la contundencia con la que dijeron que no acompañarán la iniciativa del mandatario no fue la misma en cuanto a las modificaciones a leyes secundarias, sobre las cuales prefirieron no pronunciarse bajo el argumento de que aún no las conocen.

En conferencia de prensa, los coordinadores parlamentarios de los tres partidos coincidieron en que el motivo que los llevó a retomar los trabajos sólo en el legislativo es la marcha realizada el domingo pasado, en donde la ciudadanía, dijeron, les pidió defender la democracia y al Instituto Nacional Electoral (INE).

El líder del PRD, Luis Espinosa Cházaro, aseguró que durante los meses que la alianza se mantuvo en pausa —desde el 2 de septiembre— siempre hubo diálogo y respeto, lo que permitió que este miércoles anunciaran la reanudación del bloque. “Queda claro hoy lo que en 2021 dio pie a nuestra coalición, primero electoral

## EL TIP

LA ALIANZA se fracturó el 2 de septiembre cuando la diputada priista Yolanda de la Torre presentó una iniciativa para ampliar la presencia de las FA en tareas de seguridad.

**COORDINADORES** de PAN, PRI y PRD aseguran que cuando coalición estuvo en pausa, siempre hubo diálogo; retomar actividades en lo electoral dependerá de dirigencias, aclaran

## Plan B permitirá “apretar” gasto del INE

• Por Jorge Chaparro  
jorge.chaparro@razon.com.mx

**DE NO APROBARSE** la reforma constitucional en materia electoral, el Presidente Andrés Manuel López Obrador reconoció que no podría aplicar cambios para elegir a los consejeros del Instituto Nacional Electoral (INE) y del Tribunal Electoral del Poder Judicial de la Federación (TEPJF).

“Estoy viendo, hay dos cosas que son importantes. Una, que si se puede reducir el presupuesto sin violar la Constitución. —¿Ahorcar al INE?— No, no, no, por favor. Hasta se decía antes que el Creador aprieta, pero no ahorca. Pero si se puede reducir presupuesto para que no haya duplicidades”, dijo el Presidente.

Señaló que otra de las acciones que pueden realizar es evitar la compra de votos, “porque estos tienen bastante, bien habido y mal habido, tienen bastantes billullos. El otro mecanismo es la manipulación en los medios”.

“Nosotros vamos a continuar concientizando. Pero el dinero si se puede controlar, y eso si puede ir a la ley secundaria. Los monederos electrónicos, por ejemplo, la compra de los votos. No les va a servir su dinero. Además, ya está establecido en la Constitución y eso lo logramos que es delito grave el fraude electoral. Entonces ando viendo, sin violar la Constitución. O sea, ya les dije qué cosas no se puede, pero si hay posibil-

dades de reformar la ley electoral, la secundaria, para avanzar en la democracia”, enfatizó el mandatario.

El Presidente hizo un llamado a defender la democracia y la reforma en materia electoral, así como evidenciar a quienes voten en contra.

“Para que quede constancia de que están actuando de manera antidemocrática si se rechaza la reforma constitucional, porque no hay argumentos para decir que se trata de que el gobierno controle

las elecciones, todas esas mentiras, de que es para reelegirme. Imagínense, Fox diciendo, ‘yo me voy a enfrentar’. ¡Uy, qué miedo!”, ironizó el mandatario.

**333**  
Los votos necesarios para aprobar la reforma en la Cámara baja

y luego legislativa: que la premisa mayor se llama México. Estamos aquí para decirles que vamos a votar en contra de la reforma constitucional del Presidente de la República y de las reformas constitucionales que presente Morena y que van en contra de la vida democrática que durante más de 30 años nuestros partidos han construido y defendido”, dijo.

No obstante, aclararon que retomar las actividades en lo electoral dependerá de las dirigencias nacionales, aunque si afirmaron que el objetivo es ése.

El priista Rubén Moreira mencionó que la Reforma Electoral se mantiene en carácter de “posible”, debido a que el dictamen que el grupo de trabajo conformado por las distintas bancadas aún no existe, no hay una fecha y las comisiones encarga-

das tampoco han sesionado y “no hay más que eso”.

Respecto al amago que Morena realizó ayer sobre recurrir a un proceso de insaculación en la elección de los cuatro consejeros electorales, los opositores dijeron que apelan al diálogo para llegar a un acuerdo.

“No nos interesa ningún tipo de negociación; lo que queremos es que estén las personas que respondan al país y a su democracia, en donde a veces ganamos y a veces perdemos, y formen parte de las autoridades electorales que el oficialismo tanto desprecia, pero que lleva reconociéndoles todas las victorias que han tenido”, comentó el panista Jorge Romero.

El legislador albi azul sostuvo que “la chamba” del Gobierno es reventar la coalición opositora, mientras que la de quienes

la integran es mantenerla.

“Cada quien a su chamba. En la Reforma Electoral constitucional, la coalición Va por México votará en contra y por supuesto que eso tiene como una secuencia lógica una coalición electoral para el Estado de México, para Coahuila, todo lo que venga”, manifestó.

La desconfianza que meses atrás manifestaron el PAN y el PRD respecto al PRI se dispuso, pues afirmaron que no hizo falta firmar ningún documento para comprometerse a votar en contra de la reforma.

“Alejandro Moreno no ha traicionado a nadie, para nada; ni nosotros. Nosotros votamos porque estamos convencidos de que es un acto necesario extender la posibilidad de que el Ejército participe en materia de seguridad”, justificó el priista.

**NO HABRÁ REFORMA ELECTORAL, AMAGA**

# La oposición retoma su alianza legislativa

**LÍDERES LO DECIDIERON, tras superar diferencias por la reforma militar y ver resultados de la marcha ciudadana**

**POR XIMENA MEJÍA**  
lize@mejiaigmm.com.mx

Los coordinadores de los grupos parlamentarios del PAN, PRI y PRD en la Cámara de Diputados anunciaron el regreso de la alianza Va por México para ir juntos en bloque opositor contra la iniciativa de reforma político-electoral que promueve la mayoría parlamentaria de Morena y sus aliados del PT y el Verde Ecologista.

Tras la marcha del pasado domingo en defensa del INE, los coordinadores del PRD, Luis Espinosa Cházaro; del PAN, Jorge Romero; y del PRI, Rubén Moreira, revivieron la alianza que se encontraba suspendida luego del apoyo que dio el PRI al gobierno federal y Morena para ampliar las tareas de seguridad pública de la Guardia Nacional hasta 2028.

Jorge Romero aseguró que la decisión fue tomada con base en la demanda ciudadana que salió a marchar el pasado domingo en defensa del INE.

"Pero lo que existe es un llamado al que respondemos PAN, PRI y PRD cabalmente, que hoy se materializa. No habrá una reforma constitucional en materia electoral, por lo menos no en esta ocasión, porque gira en torno a reconocer que tenemos que cuidar, como nos lo pide la gente, a nuestros árbitros electorales, sean ejecutivos, como el INE o los 32 Oplees; o sean jurisdiccionales, como el Tribunal de Justicia Electoral y los 32 tribunales electorales", expresó.

El líder de los diputados del PRI, Rubén Moreira, aseguró que su bancada no votará a favor de "algo que daña al INE, a los tribunales electorales federales y estatales, a las Oplees" y que votarán en conjunto con el PAN y PRD en estos lineamientos.

Moreira reconoció las diferencias que pueden existir entre los partidos, sin embargo a la movilización del pasado domingo y las recientes encuestas que favorecen a la alianza Va por México en el Estado de México "los alientan a estar juntos". Reiteró que nunca se ha roto el diálogo con el PAN y PRD.

El coordinador del PRD, Luis Espinosa Cházaro, aseguró que ya superaron las diferencias por la Guardia Nacional, frente al reto de evitar una reforma electoral que represente un retroceso democrático.

"Caminamos juntos en el presupuesto, está la unión de los tres y eso queda claro. Caminaremos juntos para rechazar cualquier reforma constitucional que le haga daño a la nación, en reforma electoral. Caminaremos juntos en buscar mecanismos democráticos para el nombramiento de los consejeros, sin camisas de fuerza, no hay imposiciones de un partido sobre otro", destacó.

Aseguró que en la selección de los cuatro consejeros electorales no habrá imposición de los partidos.



Foto: Mateo Reyes Arellano  
Los coordinadores parlamentarios del PRI, Rubén Moreira; del PAN, Jorge Romero; y del PRD, Luis Espinosa Cházaro, durante la conferencia de prensa en la Cámara de Diputados.



Las encuestas nos muestran favoritos, eso no quiere decir que es un proceso acabado, pero es algo que nos alienta, que aquí estamos juntos."

**RUBÉN MOREIRA**  
COORDINADOR DEL PRI



Lo que existe es un llamado al que respondemos PAN, PRI y PRD cabalmente, que hoy se materializa. No habrá una reforma en materia electoral."

**JORGE ROMERO**  
COORDINADOR DEL PAN



Caminamos juntos en el Presupuesto. Caminaremos juntos para rechazar cualquier reforma que haga daño a la nación."

**LUIS ESPINOSA CH.**  
COORDINADOR DEL PRD

**PORTAVOZ VEDANT PATEL**

## El INE es clave para la democracia: EU

**Instituciones independientes son piedra angular, señala funcionario**

**POR MANUEL OCAÑO**  
Corresponsal  
nacional@igmm.com.mx

SAN DIEGO, Cal.— El gobierno de Estados Unidos considera que el Instituto Nacional Electoral (INE) es clave para la democracia.

El portavoz adjunto principal del Departamento de Estado, Vedant Patel, respondió este miércoles a periodistas en rueda de prensa que la administración del presidente Joe Biden supo de las marchas en apoyo al INE en unas 50 ciudades de México el domingo y que considera que las instituciones electorales independientes son clave para la democracia.

"Estamos al tanto de las protestas para no tocar al Instituto Nacional Electoral (INE) que tuvieron lugar a lo largo de México este fin de semana y nuestro punto de vista es estas instituciones independientes, libres de influencia política son una piedra angular de la democracia", añadió el portavoz diplomático del gobierno estadounidense.

"México es un aliado importante en numerosos asuntos y tenemos conocimiento de estas protestas, y nuestro punto de vista es que las instituciones electorales independientes que son libres de influencia política son la piedra angular en democracia, insistió el funcionario.



Las instituciones electorales no partidistas en particular aseguran que todas las voces sean escuchadas."

**VEDANT PATEL**  
PORTAVOZ DEL DEPARTAMENTO DE ESTADO

El domingo, además de las marchas en ciudades de México, grupos de mexicanos se reunieron ante el consulado de México en Los Ángeles para protestar contra modificaciones y reducción de presupuesto al INE, mientras que otros apoyaban la reforma que propone el presidente Andrés Manuel López Obrador.

El mandatario calificó a las marchas en al menos 50 ciudades del país como "strip-tease del conservadurismo".



Foto: Reuters/Archivo  
Vedant Patel, portavoz adjunto principal del Departamento de Estado de EU, comentó la marcha en defensa del INE.



Foto: Elizabeth Velázquez  
Mario Delgado, dirigente nacional de Morena.

## Delgado: insistiremos en reforma

Si bien la reforma electoral como la planteó el presidente Andrés Manuel López Obrador es poco probable que se apruebe en el Senado, el presidente de Morena, Mario Delgado, sostuvo que los legisladores de su partido deben hacer lo posible por aprobarla tal y como la recibieron.

En entrevista con **Grupo Imagen**, insistió en que la reforma es parte del legado del Presidente.

"Es una reforma que tiene muchos aspectos positivos para la vida democrática de nuestro país, aspectos que la gente aprueba, apoya, por ejemplo, a la gente no le gusta el 'disparfrazo', destacó el dirigente de Morena.

Los ahorros en rentas de inmueble y de las estructuras burocráticas servirían para financiar proyectos que la urna electrónica que reduciría el costo de los comicios.

Delgado se mostró a favor de mantener la elección de diputados a través del esquema de distritos y no de listas como plantea la reforma presidencial.

Desestimó la postura del senador morenista Ricardo Monreal, de que la reforma electoral no prosperará en el Senado.

— Arturo Páramo

# Reforma electoral resucita la coalición Va por México

**Acuerdo.** Las fracciones de PAN, PRI y PRD en San Lázaro cierran filas contra la reforma electoral del Presidente

Ante el amago de Morena y sus aliados para sacar adelante la reforma electoral, los coordinadores parlamentarios del PAN, PRI, y PRD en la Cámara de Diputados anunciaron el reencuentro de la coalición Va por México y la votación en contra de cualquier reforma en la materia.

"Lo que se ve no se juzga, aquí estamos juntos, vamos a votar juntos, queremos seguir juntos, queremos ir al Estado de México y Coahuila juntos, ya no hay más que explicar en este sentido. Ya está superada la coyuntura anterior, porque hay algo mayor enfrente que es la posible constitución de retroceso democrático que no vamos a permitir ni el PAN, ni el PRI, ni el PRD", aseguró el líder de los perredistas en San Lázaro, Luis Espinosa Cházaro.

En conferencia de prensa conjunta en el recinto legislativo, el líder de los legisladores del blanquiazul, Jorge Romero, festejó el reencuentro de los tres partidos.

"Celebrando al igual que ellos, primero lo que es un reencuentro, si me permiten esa palabra, de la coalición parlamentaria Va por México, que como bien ya se dijo, es una coalición que navega en tiempos que han sido de mucha dificultad (...) nos hemos mantenido como una coalición que entiende que antes que nada están los intereses de este gran país", dijo el panista.



**UNIÓN LEGISLATIVA.** Rubén Moreira (PRI), Jorge Romero (PAN) y Luis Espinosa Cházaro (PRD) consolidaron su alianza partidista ayer.

El líder de los diputados del tricolor, Rubén Moreira, reconoció a sus homólogos del PAN y el PRD por nunca romper el diálogo en la Cámara, "lo que es normal en un lugar donde hay procesos legislativos y donde hay amistades personales, porque nos unen amistades personales y además que son producto de una construcción democrática que tuvo como concreción hace un año, año y medio, la coalición Va por México".

#### **PARECE PROPUESTA DE SANTA ANA: RIESTRA**

El diputado Mario Riestra Piña (PAN) consideró que la reforma electoral que propone el presidente Andrés Manuel López Obrador

parece más una iniciativa presentada por Antonio López de Santa Anna, que por un mandatario que se autodefine como liberal.

Al participar en un debate de la Asociación de Universidades e Instituciones de Educación Media Superior y Superior en Puebla, el panista recordó que AMLO "habla una semana sí y otra también" del conflicto entre liberales y conservadores, pero poco lo hace del conflicto entre centralistas y federalistas.

"Y esta iniciativa, presentada e impulsada por López Obrador parece una iniciativa presentada e impulsada por Antonio López de Santa Anna por el centralismo que conlleva en cada uno de sus planteamientos", expuso el legislador. / JORGE X. LÓPEZ